

Argentina: 20 Años de Luchas Peronistas

por Miguel DONOSO PAREJA

Argentina: 20 años de luchas peronistas. (Ediciones de la Patria Grande, México, DF, 1975) es un libro cuya argumentación central está encaminada a "defender" ("salvar") la figura de Perón y responsabilizar de todo lo acaecido en su último gobierno, hasta su muerte, a López Rega y al "vandonismo".

El "peronismo auténtico", pues, aun con algunos señalamientos críticos al general Perón, defiente a éste que, según ellos, estuvo maniataado y engañado por las maniobras de la derecha encabezada por López Rega y el vandonismo. La defensa se sustenta en palabras y declaraciones de Perón (también de Eva Perón: "El peronismo será revolucionario o no será") que, por lo general, son desmentidas por los hechos, hechos consignados en el mismo libro.

En páginas bien escritas —sumamente valiosas en el terreno informativo— Ignacio González Janzen sostiene otros 2 puntos de vista importantes: 1. Que en Argentina la "revolución socialista se llama peronismo" (lo cual implica un divorcio muy grande entre lo que afirma ser el "peronismo auténtico" y la ideología de su líder); y 2. Que la situación que vive el país desde la muerte de Perón en 1974 no es un simple "problema guerrillero", como aseguran los actuales detentadores del poder, sino una "guerra de liberación" que está en marcha, "un proceso revolucionario".

Desde este último punto de vista, el volumen termina con un documento ("Radiografía de la Triple A"), en el que Montoneros señala que "el peronismo auténtico vuelve, Perón o muerte, Viva la Patria, hasta la victoria mi general". En nuestra opinión se trata de una victoria que, si se da, no haría muy feliz al general si viviera y, aun más, lucharía contra ella.

De todos modos, el libro de González Janzen tiene un sinnúmero de virtudes, siendo la principal la de darnos un bosquejo histórico de la lucha del pueblo argentino entre 1955 y 1975; este bosquejo histórico nos enfrenta a una lucha valiente, decidida, en la que hombres de mucho, muchísimo valor han caído.

González Janzen, por lo demás, es un hombre que tiene autoridad moral para escribir lo que escribe (vivió los hechos como protagonista), y alguien que "ha combinado el periodismo con la militancia política en los últimos quince años. Fue secretario de la Confederación General Universitaria (CGU) y es el único periodista que llegó al lugar del combate de Capilla Rosario en 1974. Condenado a muerte por la AAA, tuvo que salir de su país. Vive actualmente asilado en México".

Así, desde el punto de vista de un militante, aparecen en el libro la "Operación Masacre" (existe sobre esto un hermoso trabajo de Rodolfo Walsh), el "cordobazo", los secuestros, las torturas y los asesinatos, los últimos tres meses de Perón ("... las fuerzas populares vieron a Perón ponerse frente a ellas y del lado de los que siempre fueron sus enemigos") y el "definitivo retorno a la lucha", después de la muerte de Perón y con éste como bandera.

Contradictorio en su esencia, **Argentina: 20 años de luchas peronistas** es, como documento, interesante. En el terreno ideológico resulta, en cambio, ambiguo. Ni siquiera razones de orden "táctico" lo explican cabalmente. En este terreno desconcierta.